
SUBPREFEITURA DE PINHEIROS
Supervisão de Habitação

Av. Nacoes Unidas, 7163, - Bairro Pinheiros - São Paulo/SP - CEP 05425-070
Telefone: 3095-9595

GABINETE DO SUBPREFEITO - ATA CADES PINHEIROS - REUNIÃO ORDINÁRIA
Ao 19º dia do mês de novembro de 2024 reuniram-se, virtualmente, os membros titulares convocados e
suplentes convidados para a décima primeira reunião ordinária do CADES Pinheiros em 2024, sob a
presidência do Subprefeito e presidente do CADES Pinheiros Alan Nunes Cortez. Participaram,
conforme lista de presença, os Conselheiros Titulares da Sociedade Civil: Flávio Augusto Werner
Scavasin (coordenador adjunto), Luiza Brunetti Silva Jardim, Ana Maria Wilheim, Maurício Ramos de
Oliveira, Isaura Maria Ribeiro de Sampaio Leite, Rosanne Guiomar Brancatelli e Ulisses Demarchi Silva
Terra. Conselheiros Suplentes da Sociedade Civil: Ana Lúcia Slikta e Denise Helena Monteiro de Barros
Carollo. Secretaria Municipal do Verde e do Meio Ambiente - SVMA: Bianca Previatto dos Santos Ganso;
Secretaria Executiva de Mudanças Climáticas: Danilo Augusto da Silva e Luiza Alegre Caballero;
Subprefeitura de Pinheiros: Alan Nunes Cortez, Norival Nunes Rodrigues Junior e André Luiz Ferreira
Cristina; Convidados: Agda Mendes Gonçalves Craveiro, Beatriz Torres, Eiko Sugiyama, Fernanda Salles,
Marcos Smetana Lopes, Og Roberto Dória (CPM) e Verônica Bilyk; Ausências Justificadas: Neiva Otero
D'Almeida, Celina Cambraia F. Sardão,  Cyra Malta Olegário da Costa, Francisco José Turra e Ricardo
Pereira Carneiro.
 
ASSUNTOS TRATADOS
1 Preservação de paralelepípedos
2 Relato dos GTs
2.1 Plano de Bairro
2.2 Soluções Baseadas na Natureza - SbN
2.3 Carnaval Sustentável
2.4 Gestão de Resíduos
3 Praças para projeto piloto de manejo e pesquisa sobre Praças
4 Estratégias objetivas da Prefeitura com relação às mudanças climáticas
5 Rodada entre conselheiros e convidados para temas não tratados anteriormente

 
DESTAQUES
1 Contando com a participação do Subprefeito de Pinheiros Alan Nunes Cortez, os presentes externaram a

indignação de parcela da população quanto à cobertura asfáltica de ruas de paralelepípedo em que essa
ação não seja necessária, enquanto que ruas já asfaltadas que precisam de reparos muitas vezes não
são capeadas corretamente. Foram expostas diversas vantagens do paralelepípedo sobre o asfalto em
ruas especialmente de miolos de bairros e a necessidade de acesso à lista de ruas de paralelepípedos
com previsão de asfaltamento, solicitando-se ao Subprefeito uma intermediação junto à Secretaria
Municipal das Subprefeituras - SMSUB para uma reunião, uma vez que, segundo ele próprio, a
Subprefeitura não tem influência operacional nesse processo.

2 Ana Maria Wilheim comentou sobre os palestrantes e dinâmica do 1º Simpósio Nacional Planos de Bairro,
do qual fez parte do Comitê Organizador, como mestranda do Programa de Pós-Graduação em
Arquitetura e Urbanismo do Mackenzie, realizado em 13 e 14 de novembro de 2024. Dentre outras
importantes participações, enalteceu a apresentação da pesquisadora Aldaíza Sposati, que descreveu
como muito interessante, sendo ela originalmente uma assistente social com pós-doutoramento em
Economia sob a supervisão do renomado professor Boaventura de Sousa Santos, com destacado
trabalho como Secretária Municipal das Administrações Regionais do governo de Luiza Erundina.
Também mereceu destaque a participação da coordenadora de Planejamento Urbano da - PLANURB da
Secretaria Municipal de Urbanismo e Licenciamento Urbano - SMUL, Heliana Lombardi, que também
deverá ser procurada no processo de implantação dos trabalhos por ela estar trabalhando na
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regulamentação dos planos de bairros. O coordenador adjunto do CADES Pinheiros solicitou que
material sobre o evento fosse encaminhado para constar do SEI Plano de Bairro, sob o número
6050.2024/0000735-3. A conselheira informou estar fora de São Paulo, já mergulhando em sua
dissertação de mestrado e que só poderá se dedicar mais ao tema em 2025, mas que mais informações
do evento, inclusive vídeos, podem ser encontrados na página do Simpósio no Instagram e em
https://planodebairro.org/. Destacou que o processo deverá passar pelo Conselho Participativo Municipal
- CPM, chamando todos os Conselhos relativos a Pinheiros. Além dos nomes já constantes,
comprometeram-se a participar do grupo de Whatsapp GT Plano de Bairro Pinheiros, criado em 18/06/24:
Isaura Maria Ribeiro de Sampaio Leite, Denise Helena Monteiro de Barros Carollo, Fernanda Salles e
Beatriz Torres.

3 Maurício Ramos de Oliveira expôs que, por duas vezes, foram tentadas reuniões com a pesquisadora
Maria Cristina Santana Pereira, mas houve incompatibilidade de agendas e mesmo baixa quantidade de
inscritos, enfatizando que esse bate-papo sobre Soluções baseadas na Natureza - SbN e um mínimo de
conhecimento de drenagem urbana sustentável devam ter o máximo possível de participação tanto de
conselheiros titulares quanto de suplentes. Informou que está participando da organização de um evento
sobre águas urbanas na Câmara Municipal de São Paulo, bem como expôs a necessidade de maior
apropriação dos conceitos de sustentabilidade pela população diante dos eventos climáticos extremos no
mundo. Assim, consensuou-se para tentar uma nova reunião na próxima terça-feira, dependendo da
disponibilidade da pesquisadora, que será consultada. Isaura Maria Ribeiro de Sampaio Leite sugeriu a
participação nesse processo dos vereadores eleitos Nabil Bonduki e Renata Falzoni, que há tempos
pensam na cidade e em sua drenagem.

4 Luiza Alegre Caballero, muito elogiada ao final de sua apresentação, informou trabalhar na equipe técnica
da Secretaria Executiva de Mudanças Climáticas - SECLIMA, sendo que essa Secretaria foi criada
apenas em 2021, pelo Decreto 60.290, de 4 de junho e o Plano de Ação Climática do Município de São
Paulo 2020-2050 - PlanClima pelo Decreto no 60.289, de 3 de junho de 2021. Informou haver 43 ações
voltadas às ações climáticas no momento, tanto de Mitigação, para reduzir as fontes ou ampliar os
sumidouros de gases de efeito estufa, como de Adaptação, que são iniciativas e estratégias nos
sistemas naturais ou antropizados, que permitem a adaptação a um novo ambiente, em resposta à
mudança do clima. Têm-se por objetivos reduzir 20% das emissões de gases de efeito estufa do
Município até 2030, incondicionalmente; e, condicionalmente, reduzir 50% até 2030 e alcançar emissões
líquidas zero em 2050, assim como fortalecer a resiliência e capacidade de adaptação da cidade de São
Paulo. Segundo estudos, as fontes de gases de efeito estufa - GEE sinalizam ao transporte 61% das
emissões, enquanto a queima de combustível para gerar energia chamada de energia estacionária
31% e aos resíduos 8%. Estima-se que as maiores ameaças para a cidade no período de 2030 e 2050
seriam as inundações, as ondas de calor e as secas meteorológicas. Na gestão de resíduos,
informou fazerem parte dos programas o SP Coopera, com 29 cooperativas que recebem auxílio da
Prefeitura; 5 pátios de compostagem com capacidade de 15 mil toneladas / ano de resíduos orgânicos
transformados em compostos e distribuídos gratuitamente para a população; 100% dos distritos do
Município com coleta seletiva domiciliar com a cobertura de 92% das vias públicas; 127 Ecopontos;
1.3 toneladas por ano de resíduos reciclados e 1.500 Pontos de Entrega Voluntária - PEVs, com
recipientes instalados em locais estratégicos para receber resíduos sólidos. Quanto ao Transporte, pela
Lei nº 16.802/2018 foi criado o Comitê Gestor do Programa de Acompanhamento da Substituição de
Frotas por Alternativas Mais Limpas - COMFROTA, responsável pela adoção de planos para a
substituição de frota por alternativas mais limpas, metas de redução de emissões de dióxido de carbono
fóssil, óxidos de nitrogênio e material particulado, bem como o acompanhamento da evolução ambiental
das frotas e identificação de tendências tecnológicas. Para a descarbonização do transporte, haveriam
415 ônibus elétricos em São Paulo. Também recentemente houve a entrega do  transporte
hidroviário/aquaviário na zona sul para cerca de 385 mil passageiros, 578,9 km de faixas exclusivas
para ônibus, 45% de aumento nas viagens de bicicleta entre 2007 e 2017, revitalização dos terminais
dos blocos Sul e Noroeste e 731 km de ciclovias e ciclofaixas que já teriam sido entregues em janeiro
de 2024. No que se refere à Drenagem e Recursos Hídricos, a prefeitura de São Paulo participa do C40,
a rede de prefeitos das principais cidades do mundo unidas para enfrentar a crise climática, com o
compromisso de 100% das comunidades de baixa renda em áreas de risco com sistema de alerta
implementado até 2027 e recuperação de cursos d’água. Também constatou haver 5.820,60 km de
córregos limpos entre 2021 e 2023 e terem sido criados 342 jardins de chuva. Os demais programas
em curso seriam o Plano Preventivo de Chuvas de Verão - PPCV, que registrou 12.937 ocorrências
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atendidas pela Defesa Civil em 2023 e 76 obras e serviços nas áreas de risco e controle de cheias; o
Plano de Contingência de Baixa Umidade - PCBU da Secretaria Municipal de Segurança Urbana -
Defesa Civil, que atua com tendas de atendimento para a população e emissão de sistemas de alerta e
acompanhamento de locais com riscos de incêndios. No programa de Saúde e Bem-Estar informou haver
330 unidades básicas de saúde com o Programa Ambientes Verdes e Saudáveis (PAVS) , 1823 hortas
urbanas, aproximadamente 1280 hortas em equipamentos públicos e 145 hortas comunitárias, além
de 400 refeições diárias produzidas em cada unidade que faz parte do programa Rede Cozinha Escola,
contribuindo para a segurança alimentar para população do entorno. Em Saúde e Meio Ambiente
informou haver o desenvolvimento de projetos e ações socioambientais nos territórios das Unidades
Básicas de Saúde - UBS visando implementar a visão ambiental nas ações de promoção de saúde. Sob
o tópico de Capacitação mencionou a UMAPAZ, no Ibirapuera, que é uma universidade aberta de meio
ambiente e cultura de paz desde 2006. Também destacou a mobilização da população para o
desenvolvimento de ações comunitárias que contribuam para a adaptação climática em escala local com
o plantio de árvores, compostagem, destinação correta de resíduos, limpeza de áreas urbanas e
educação ambiental. Considerados como avanços da gestão, trouxe as seguintes informações: 414.710
toneladas de resíduos sólidos urbanos desviados de aterros sanitários (+9,23% em relação a
2022); 57,6% dos ônibus com USB, wi-fi e ar condicionado (+25.6% em relação a 2021); mais de 25
mil toneladas de resíduos orgânicos destinados à compostagem dede 2021; 2,42% de veículos
substituídos no transporte público adotando tecnologia zero de emissões em relação ao total da frota ou
+0,76% em relação a 2021; 92.215 procedimentos de regularização fundiária (+854% em relação a
2021); 325.510 km de calçadas requalificadas (+36% em relação a 2021); 112 profissionais de saúde
capacitados em preparação e resposta a eventos climáticos extremos (+80,6% em relação a 2021);
elaboração e disponibilização do Cadastro de Áreas de Patrimônio Ambiental do Município de São
Paulo - CadPSA; cadastro das áreas prestadoras de serviços ambientais, cadastro dos parques
disponibilizado no GeoSampa, 32 áreas verdes particulares declaradas de utilidade pública com 16.531
hectares no total, 150 cadastros municipais de hortas urbanas comunitárias (+30% em relação a 2022),
52 produtores agrícolas com certificação de produção orgânica (+15% em relação a 2022) e R$
5.4milhões investidos no programa operação trabalho agricultura (+76% em relação a 2022).
Também esclareceu que a PlanClima compila e acompanha anualmente todas essas informações
advindas de outras Secretarias. Alguns conselheiros procuraram territorializar essas informações, ao
mesmo tempo em que, por consenso, consideraram que a prefeitura precisaria atuar mais com relação
às enchentes, recuperação de rios, no manejo e plantio de árvores e por mais soluções verdes e azuis ao
invés de infraestruturas cinzas como os piscinões, referindo-se ao futuro piscinão da Abegoaria para o
Beco do Batman, na contramão de tão elogiada exposição, tema de uma recente reunião infelizmente
infrutífera de membros do CADES Pinheiros com a Secretaria Municipal de Infraestrutura e Obras -
SIURB. Finalmente, o conselheiro titular da SECLIMA falou da importância de que áreas privadas
também participem da maior permeabilização do solo, bem como que o CADES possa auxiliar na
divulgação de programas do governo para que tenham maior aderência da população, colocando à
disposição a apresentação conforme o link https://bit.ly/prev-Seclima

5 Ana Lucia Slikta informou ter sido finalizado o Manifesto do Carnaval Sustentável, depois de muitas
entrevistas realizadas e que o GT conta com a parceria da empresa Circular Soluções de Comunicação,
em trabalho “pro bono”. Assim, estão sendo levantados os contatos de associações de moradores,
comerciantes, pesquisadores, pessoas ligadas à sustentabilidade e outros segmentos que possam apoiar
o Manifesto, ficando para dezembro a divulgaçao de um abaixo-assinado. Lembrou que a ideia é fazer de
Pinheiros um projeto piloto de Carnaval Sustentável, que depois possa ser levado a outras regiões. Será
instituído um comitê participativo, havendo muito trabalho pela frente, já que o Carnaval começa já nos
primeiros dias de março. O coordenador adjunto informou ter conversado com o chefe de gabinete da
Subprefeitura, que recomendou outro caminho visando obter a assinatura de comprometimento com o
Carnaval Sustentável por parte do prefeito Ricardo Nunes. Isso posto, novamente foi pedido aos
conselheiros a indicação de apoiadores, de associações, universidades, moradores e pessoas de
destaque para apoiar esse movimento.

6 Denise Helena Monteiro de Barros Carollo, pelo GT Gestão de Resíduos, participou aos presentes de
novos contatos com a coordenadora de Meio Ambiente da ETEC Guaracy Silveira para expor os
trabalhos que estão sendo realizados por lá, tendo notícias de que estão aprofundando a questão
educativa com maior envolvimento do entorno, lembrando que a empresa Loga estaria instalando um
novo equipamento naquela escola. Em função da agenda intensa da presente reunião, a apresentação
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da escola ficaria para uma outra data.

7 Isaura Maria Ribeiro de Sampaio Leite, após informar ter efetuado consultas a grupos dos bairros,
confirmou as cinco praças que serão objeto de projeto-piloto para manejo, conforme acordado com a
agrônoma da Subprefeitura Rosa Maria Castro Menegali em reunião anterior do CADES Pinheiros. Esse
projeto-piloto compreenderia ações como a conscientização com o envolvimento e a participação da
vizinhança e orientação de prestadores de serviços, instalação de placas educativas, preservação das
folhas caídas no local e mutirões de plantios de novas mudas, sob os seguintes critérios: a) praças que
estivessem em processo de lixiviação, com a retirada de nutrientes do solo pela entrada da água no
subsolo, levando-os para calçadas e bueiros, b) praças com raízes expostas de árvores e terra batida
devido a varrição ou rastelamento de folhas, com o empobrecimento do solo, c) praças com empresas
licitadas sob coordenação da Subprefeitura de Pinheiros, d) praças que tivessem interlocutores
conhecidos atuando como seus guardiões e e) praças que, segundo critérios acima e na medida do
possível, representassem os quatro distritos de Pinheiros.

8. Beatriz Torres comunicou ter recebido um comunicado de projeto de reforma da Praça Rafael Sapienza
que não era de conhecimento dos moradores, aparentemente originado por verbas de vereadores, que
estariam sobrepondo bloquetes às raízes das árvores da Mata Atlântica, assim como outras intervenções
aparentemente não condizentes com as características daquela praça. O assunto também trouxe
inquietação a Ana Lucia Slikta, igualmente surpreendida pela informação e que mora próxima à praça,
tendo o coordenador adjunto se prontificado a auxiliá-las no encaminhamento da mesma forma procedida
em uma intervenção semelhante na Praça Comendador Manuel de Melo Pimenta, em que rapidamente
foi realizado um abaixo-assinado que antecedeu a um encontro com a Subprefeitura, conseguindo-se a
interrupção do processo. Também posicionou-se favoravelmente a que, antes de qualquer revitalização
de praça, os moradores do seu entorno sejam consultados, até mesmo porque vizinhos de praças
costumam estar conectados por redes sociais, ficando mais fácil elaborar uma pesquisa virtual para que
sejam ouvidos.

9 O coordenador adjunto informou ter encaminhado ao Supervisor Técnico de Manutenção da Subprefeitura
de Pinheiros, Claudio Roberto Alves de Araújo, o levantamento que o CADES Pinheiros vem realizando
de árvores com as suas bases cimentadas, havendo necessidade de abrir as caixas para que essas
árvores possam voltar a se desenvolver normalmente, conforme o link https://bit.ly/abrecaixas.
Igualmente, com a anuência dos demais conselheiros, informou que será realizada uma pesquisa sobre o
manejo de praças da Subprefeitura de Pinheiros.

10 Adiantou-se que, na próxima reunião, será tratado o calendário para 2025, se serão reuniões virtuais ou
presenciais, sendo que, apesar de a preferência recair para um horário noturno, esse certamente não
contaria com a participação de representantes da Subprefeitura ou das Secretarias, que normalmente se
ausentam das reuniões às 18h.

 

DELIBERAÇÕES
1 Solicitação, via Subprefeito de Pinheiros, de reunião sobre os paralelepípedos com o Secretário Alexandre

Modonezi, da Secretaria Municipal das Subprefeituras - SMSUB.

2 Participarão do grupo de Whatsapp GT Plano de Bairro Pinheiros, criado em 18/06/24, além dos nomes já
constantes: Isaura Maria Ribeiro de Sampaio Leite, Denise Helena Monteiro de Barros Carollo, Fernanda
Salles e Beatriz Torres.

3 A pesquisadora Maria Cristina Santana Pereira será contatada visando um nova data para um bate-papo
com o CADES Pinheiros sobre Soluções baseadas na Natureza - SbN.

4 Comporão o projeto-piloto de manejo as seguintes praças: Praça Rafael Sapienza / Praça Professor
Haroldo Valadão (contíguas), Praça João Ernesto Faggin, Praça Comendador Manuel de Melo Pimenta
(Rainha da Paz), Praça Éder Sader e Praça André Pucca.

5 Haverá o acompanhamento de projeto que estaria sendo implantado na Praça Rafael Sapienza, visando
eventualmente organizar um abaixo-assinado de vizinhos que estão sendo surpreendidos pela iniciativa.

6 Será iniciada pesquisa sobre o manejo de praças da Subprefeitura de Pinheiros, por intermédio do link
https://bit.ly/avaliapraças. Sob os critérios de fraco a excelente, terá como quesitos: limpeza, número de
árvores, gramado e jardins, manejo da praça, atrativos para crianças, atrativos para jovens, atrativos para
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idosos, acessibilidade, iluminação e segurança.

7 Devido a vários conselheiros não estarem em São Paulo na data da próxima reunião, a ter lugar em
17/12/24, essa também será virtual.

 
Próximas reuniões: CPM Pinheiros em 28/11/24, às 19h e CADES Pinheiros em 17/12/24, às 16h
 
Conselheiros Titulares da Sociedade Civil
Flávio Augusto Werner Scavasin
Luiza Brunetti Silva Jardim
Ana Maria Wilheim
Maurício Ramos de Oliveira
Isaura Maria Ribeiro de Sampaio Leite
Rosanne Guiomar Brancatelli
Ulisses Demarchi Silva Terra
 
Conselheiros Suplentes da Sociedade Civil
Ana Lucia Slikta
Denise Helena Monteiro de Barros Carollo.
 
Secretaria Municipal do Verde e do Meio Ambiente - SVMA
Bianca Previatto dos Santos Ganso
 
Secretaria Executiva de Mudanças Climáticas - SECLIMA
Danilo Augusto da Silva
Luiza Alegre Caballero
 
Subprefeitura de Pinheiros
Alan Nunes Cortez
Norival Nunes Rodrigues Junior
André Luiz Ferreira Cristina
 
Convidados
Agda Mendes Gonçalves Craveiro
Beatriz Torres
Eiko Sugiyama
Fernanda Salles
Marcos Smetana Lopes
Og Roberto Dória (CPM)
Verônica Bilyk

Norival Nunes Rodrigues Junior  
Supervisor(a) 
Em 12/12/2024, às 15:13.

A autenticidade deste documento pode ser conferida no site http://processos.prefeitura.sp.gov.br, informando o código
verificador 116184259 e o código CRC 85AF8C00.

Referência: Processo nº 6050.2022/0002976-0 SEI nº 116184259

Ata de Reunião 19.11.2024 (116184259)         SEI 6050.2022/0002976-0 / pg. 5


	Ata de Reunião 19.11.2024 (116184259)

